

EL ECO de Orihuela

DIARIO DE LA TARDE

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN ESTE DISTRITO

ORIHUELA



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela una peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.
Anuncios y comunicados á precios convencionales; pagos adelantados.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Redacción y Administración, calle de Santa Lucia.
No se devuelven los originales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este periódico.
Y en la imprenta donde este se imprime.
Toda la correspondencia al Director.

AÑO II

Viernes 30 de Diciembre de 1910

NUM. 339.

Rumores políticos

Una noticia y su comentario

En un diario liberal de Madrid apareció el día 27 el siguiente artículo.

«Estamos al principio del fin de los liberales.

«Hay necesidad de que el Gobierno se gaste, y existen tres motivos para que se gaste.

«Primero, porque ya está en franquía la Corona para llamar á otro Gobierno, y además viene la dolorosa cobranza de los impuestos. Aquí se han empeñado en gastar cada vez más, teniendo cada vez menos. Los liberales se encuentran con la liquidación desastrosa de los despilfarros conservadores, y ellos pagarán las consecuencias. Segundo motivo: las negociaciones con Roma, que no accederá á lo que se le pide, y pedirá más de lo que tiene. Tercer motivo: el proyecto de ley de Asociaciones, que si no se presenta á las Cortes producirá un fracaso; si se presenta y no satisface á la opinión liberal española y europea, otro fracaso; y si gusta á los anticlericales, el clamoreo del clericalismo habrá de ser tan resonante, las intrigas de las sacristías y locutorios tan complicadas y eficaces y la actitud del partido conservador, hoy aparentemente resignado, tan hostil é imperiosa, con el apoyo de la fuerte minoría del Congreso y de la del Senado, que puede convertirse en mayoría, que el

partido liberal no tendrá más remedio que dejarles el Poder. Tal vez haya un Gobierno fuerte de Moret ó Weyler.

«Los conservadores irán al asalto del Gobierno, favorecidos por los palaciegos y por todo el clericalismo de sotana, de hábito y de levita. También manobran generales cristianos. El «frufu» de enaguas es formidable.»

De las anteriores líneas que solo á título de información reproducimos, fijemonos tan solo en lo que hace referencia al pro-

yecto de la ley de Asociaciones.

No es la imaginación exaltada de un periodista quien atribuye al partido conservador su hostilidad al proyecto de ley de Asociaciones que piensa presentar el Sr Canalejas en la próxima legislatura.

En una de las últimas sesiones del Congreso el Sr. Salaberry preguntó al Sr. Canalejas si la ley de asociaciones iba ó no á ser concordada.

Si lo primero—decía el orador tradicionalista—se disgustarán los señores que se sientan en aquellos bancos (señalando al de

los republicanos) si lo segundo los conservadores y nosotros seremos los disgustados.

Tales aseveraciones obtuvieron el asentimiento de los aludidos.

Y es indudable.

El partido conservador ni por su abolengo ni por la opinión que le sigue ha de consentir prospere una ley que entusiasme á los anticlericales.

Y ese es el comentario á una noticia que podrá ser ó no cierta pero que tiene grandes visos de exactitud.



548

FOLLETIN DE

cia, á vivir sometido á los atroces sufrimientos de la duda.

Rosa apareció en la puerta completamente sola: su padre venia detrás acompañado del Párroco. Julio se acercó á la joven y la saludó sonriendo. Ni sus labios ni su corazón temblaban: estaba resuelto á todo, y por nada del mundo hubiera despreciado la ocasión que se le ofrecía de manifestar á la joven sus profundos sentimientos.

—¡Qué caro de ver es V.!—dijole Rosa, cuyos ojos brillaban de alegría.

«¡Cómo podrá decir eso,—pensó el iluso, cuyo valor se había evaporado de repente,—si mi única aspiración consiste en verla!... ¡Ah, si pudiera leer en el fondo de mi corazón!...»

EL ECO DE ORIHUELA 545

cogida del brazo de su padre, entró en la iglesia. Notóse enseguida la falta del otro forastero, y empezaron los comentarios. Algunos sostuvieron que se había marchado, pero no faltó quien afirmara haberle visto tomar el fresco en una galería de la casa.

Efectivamente Roberto, pretextando un dolor fuerte de cabeza por el cansancio del viaje, se había permitido el lujo de quedarse sin avisar sin advertir que iba á dar un escándalo, ó indiferente á que el escándalo se diera.

Julio, que también estaba en el Oficio, vió entrar á Rosa y arrodillarse cerca de él. La noche anterior había sido una de las más cruelles de su vida: el sueño no fué generoso con el joven, y la lucha se había prolongado hasta bien entrado

En pocas líneas

Mi amigo (y algo más) Pepe Madaria, culto escritor y eminente médico, que acaricia siempre grandes proyectos, y que en su realización pone sus envidiables energías, pensó dotar al hospital de una sala de operaciones.

Como para la realización de tan necesaria mejora, precisa dinero, pensó el Sr. Madaria unir «lo útil y lo agradable» y nada mejor que unos espectáculos teatrales.

¡Manos á la obra!—de «recolección» de «cuartos» se entiende—se dijo el culto escritor y eminente médico y á estas horas, tienen empeñada su palabra de actuar en dichos espectáculos, bellísimas señoritas, y distinguidos señoritos.

Pero...

Para mi amigo (y algo más) no hay «peros» que se le resistan; sin embargo, sería dolorosísimo que su vasto proyecto, no alcanzase la magnitud que su autor le dió «in menti» y estas pocas líneas tienden hoy, á despertar dormidos sentimientos caritativos de todos para que cristalicen en esta frase;

Cooperación á la altruista empresa del Sr. Madaria.

R. DE A.

MANCHAS DE COLOR

La noticia es siempre la misma. Solo varia en ella el lugar de la ocurrencia y el nombre de la víctima, un nombre extranjero, de difícil pronunciación, un nombre que nada dice al mundo de nuestros recuerdos, el de un ser de quien nada sabemos has-

ta el preciso instante en que por una falsa maniobra, por un virage brusco, por un entorpecimiento de la hélice en un raid más ó menos largo, ha caído con el aparato que montaba desde una altura de un par de centenares de metros, haciéndose trizas con su biplano ó monoplano.

Uno y otro día el telégrafo con su peculiar laconismo nos repite la eterna canción que nos sirve la prensa invariablemente bajo el título de «Otra víctima de la aviación.»

Nuestra sensibilidad resbala sin agitarse ni conmoverse por sobre la noticia vulgar á fuerza de ser repetida... Cuando más, nos detenemos un instante en la reconstitución del hecho, nuestra fantasía nos lleva á una ladera que nos es familiar, arrancada de una vieja cromolitografía, en la que percibimos entre un hacinamiento ruinoso de maderas y herrages, un cuerpo deformemente aplastado, en espantosa soledad y apartamos la vista con estremecimientos de horror de esta visión brutal de muerte sin poesías, ni gestos bellos, ni clásicas aposturas, sin los sentimentalismos conmovedores de unos ojos de mujer amada que viertan mares de llanto sobre el rostro inanimado de la víctima.

La guerra unánimemente de-

testada pone en sus muertos aunque hijos de otra raza tintes de gloria y aureola de mártires que nos hacen plañir sobre sus restos y venerar su memoria.

En las arenas del circo, entre la orgía de nuestra clásica fiesta, nuestra fiesta bárbara fecunda en víctimas, hay un algo que presta encantos estéticos á la agonía del lidiador, hay un grito de millares de pechos que hasta un poco antes admiraron sus majezas y gallardías.

Aquí, nada, soledad, abandono frío.

Incógnitos mueren los sentimientos del aviador, no despierta su triste fin la simpatía del lector y sin embargo, hay algo de sublime en su trágica muerte. En el torbellino de su caída acudirán á su mente en tropel recuerdos del hogar y ansias de gloria, anhelos insatisfechos de lograr á la humanidad con los prestigios de un nombre que se extingue incógnito la solución de un problema que ha de metamorfosear la vida del progreso mundial.

¡Héroes que mueren desconocidos, hombres que pasan sin que se les admire, sin que su triste memoria arranque al mundo un liviano estremecimiento! Bien mirado ¿vale la solución de un problema, el desasosiego de un hogar? ¿Merece la vida de un hombre solamente el único epi-

tafio, de la eterna noticia? ¡Triste epilogo!...

Y el telégrafo lacónico, uno y otro día nos entera sin enterarnos de la última víctima de la aviación.

Luis Ezcurrea.

El 606-Hata

Y el tratamiento de la Avariosis

Desde que Schaudin y Hoffmann sirviéndose de coloreantes específicos lograron descubrir el «Treponema pallidum» agente de la sífilis, ignota hasta entonces por su escasa refringencia y se hizo más fácil la investigación valiéndose del «ultra-microscopio», maravilloso invento de «Zigsmund» y «Landowsky» que nosotros repetidas veces hemos manejado y que fuimos de los primeros en España en ponernos en comunicación con el sabio Dr. J. R. Carracido de la Española, en cuanto se descubrió y lo trajo éste á España púdose ver ya de modo cierto el valor de el tratamiento y el modo de obrar de los mercuriales. Vióse entonces que estos no obraban directamente sobre el microorganismo patógeno, y no hacían más que exaltar la fagocitosis, haciendo posible la victoria de los leucocitos humanos que con el estímulo y la fuerza del mercurio, y fundandose en una cierta acción «catalítica» eran capaces de hacer lo que no hicieron antes, destrozando y vencer al treponema.

«Wassermann» y «Porges» estudiaron el modo de conocer el momento en que se había terminado la victoria y en el cual era ya lícito recoger las guerrillas, tocar á retirada y dejar plaza á la sanidad y á los ingenieros para que se curase á los leucocitos que en la lucha mal parados quedarán y fuese posible la reparación de los desperfectos volviendo el cuerpo á la salud perfecta. Con sus reacciones fundadas, la del primero en la acción del suero de conejo sensibilizado, con suero de cobaya, sobre la sangre de carnero y suero humano determinando la «hemolisis» ó no «hemolisis» reacción negativa la primera y positiva la segunda; y la de Porges con el glicocolato sódico era ya posible determinar.

1.º Si se trataba de esta en-

el día. No obstante, su poderosa voluntad le saldó de nuevo, y se durmió; pero al despertarse sintió que tenía materialmente destrozado el corazón y presa el alma de infinita angustia. Notó que nadie le decía nada, y creyendo descubierta y publicada su derrota y su vergüenza, púsose en la iglesia á cubierto de las miradas del mundo. Allí, á solas con Dios, se desahogó su alma y encontró la tranquilidad que tanto apetecía. Recordó los días de su infancia, el amor de su santa madre, la placentera dicha de su hogar, las íntimas satisfacciones de la familia; sintió de nuevo acariciar su frente las perfumadas brisas que mecieron su cuna y florecer otra vez sus ilusiones; apoderóse de su corazón la ingénita audacia que era la nota más saliente

de su carácter, y una esperanza regeneradora hizole concebir nuevos días de ventura.

Pero al ver á Rosa, que inconscientemente se había puesto á su lado, sintió renacer en su corazón el amor profundo que la profesaba, y una tristeza infinita, la que sigue al bien perdido que no ha de recuperarse nunca, se apoderó de él. Logró á costa de inauditos esfuerzos sobreponerse al nuevo sentimiento, y salió de la iglesia sin que la joven hubiera notado en ella su presencia.

En la puerta del templo se detuvo: una idea repentina le asaltó, y lleno de heroica resolución, esperó la salida de Rosa. La incertidumbre era para él un suplicio inaguantable: la zozobra le anonadaba; prefería ver patente á sus ojos la mayor desgra-

fermedad ó de otra confundible con ella (diagnostico diferencial)

2.º Que la curación completa es posible (Pronóstico)

3.º Momento preciso en que esta tiene lugar (Diagnostico patociónico)

Escolano y Garcia Rogel.

(Continuará)

HOJEANDO PERIÓDICOS

«La Epoca» se lamenta de la ligereza con que los liberales atacan á los conservadores, fundándose en que cuando estos ocuparon el poder, introdujeron aumentos en los gastos públicos.

«La Correspondencia de España» publica en su fondo otro artículo de la Infanta Paz de Borbón.

«El Universo» comenta una carta de Nicolas Estevanez que inserta «El Radical» en que se manifiesta francamente separatista y escribe lo siguiente «Lo que cada vez nos produce mayor asombro es que Gobiernos monárquicos hayan confiado y confían la salvaguardia del patriotismo en Cataluña á Lerroux y á sus secuaces.»

«El Correo Español» inserta en su fondo un artículo que firma «Lorema» en que se hace eco de la información que facilitada por un misterioso personaje publica un diario liberalísimo de Madrid acerca de la vuelta al poder de los conservadores que esta muy próxima.

«El Mundo» aplaude la proposición de algunos ediles madrileños y que el municipio ha aprobado ya de dotar á Madrid de arbolado.

«Diario Universal» encarece la importancia de atender el problema de «la infancia callejera».

«La Correspondencia militar» inserta en su fondo la información militar extranjera.

«La Mañana» canta un himno á la sinceridad electoral.

«El Debate» dice que al rededor del asunto Ferrer debe hacerse el silencio. «Bien están los gusanos en la gusanera» escribe el colega.

GACETILLA COMENTADA

¿No hay Ateneo?

Llega á mis oídos la noticia de haber fracasado la idea de la formación de un Ateneo en esta ciudad.

No quiero dar á este rumor entero asentimiento, porque los iniciadores de este proyecto son jóvenes entusiastas y perseverantes, que no se arredran ante obstáculos más ficticios que reales.

El pesimismo que mata tantas iniciativas, en flor, parece que también enrarece la atmósfera

que envuelve la creación de esta sociedad cultural.

Pero no desanimen los organizadores de esta entidad científica y literaria; hagan un esfuerzo y quizá sea una hermosa realidad tan precioso pensamiento.

P. P. y W.

EDICTO

Don Federico Garriga Mercader, Juez Municipal suplente de esta ciudad en ejercicio de las funciones.

Hago saber: Que en los autos de juicio verbal que se siguen en este Juzgado á instancia de D. Antonio Lucas Rodriguez contra Manuel Ferrer Hernandez, ambos de esta vecindad, sobre pago de cantidad, he acordado sacar á la venta en pública subasta los bienes siguientes:

Una barraca para habitar, cubierta de mantos, situada en el término de esta ciudad, vereda da la Media-legua, partido rural de Callosa, justipreciada en ciento sesenta pesetas.

Dos arcos de madera de pino con herraje, en cuarenta pesetas.

La subasta tendrá lugar en las estrados de este Juzgado el día treinta y uno del actual á las doce, no admitiéndose posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación y debiendo los licitadores consignar previamente el diez por ciento del avalúo.

Dado en Orihuela á veinte y siete de Diciembre de mil novecientos diez.—Federico Garriga.—P. S. M., José Maria Martínez Pacheco.

Gran concurso artístico

La comisión organizadora de la celebración de espectáculos públicos, para la recaudación de fondos para la creación de una sala de operaciones en este hospital, ha acordado celebrar un gran certamen artístico.

Para este acto se cuenta ya con el concurso de las encantadoras señoritas de Meseguer, Molera, Ballesta, Cánovas, Perez, Inglada, Lopez, Quesada, Bergua, y de los señores Clemares, Pina, Aguilera, Lacarcel, Celdran, Sanchez, Martínez Pascual el niño violinista Pina y otros.

Para esta velada el Sr. Wan-

dosell ha ofrecido una espléndida iluminación, y la sociedad «La Película» ha puesto á disposición de los organizadores el espacioso teatro circo.

También se cuenta con una numerosa orquesta, compuesta por los Sres. Soriano, Cebrián, Gómez, Conejero, Alonso, Moreno (C. y A.), Pina, Galindo, Bucardo, Reig, Rogel, Cerezo, Sevilla, Espinosa, Riquelme, Torres, Cabi, Molgar, Gil, Marín, y Dámaso.

El miércoles tuvo lugar una reunión en casa de la Excm. Sra. Viuda de Rodriguez para proceder á la lectura de obras y reparto de papeles de las elegidas para la función que se proyecta.

Asistieron las distinguidas señoras de Cánovas, Madaria, Bergua, Ballesta, las bellísimas señoritas de Inglada, Cánovas, Ballesta, Bergua, Madaria y López Quesada y los señores Molera, Aguilera, Sánchez, Pina, Clemares, Lacarcel, Carrió, Madaria y Martínez Pascual.

Eligióse después de leídas varias comedias, la preciosa titulada «La Victoria del General» cuyo reparto ha sido el siguiente. «D.ª Pura» Sta. Pepita Ballesta, «Luisa» Sta. Dolores Bergua, «Victoria» Sta. Nieves López Quesada, «Juana» Sta. Enriqueta Cánovas, «Carratalá» Sr. Clemares, «Pio» Sr. Sánchez, «General» Sr. Martínez Pascual.

A mas de esta obra se hara reparto de otra aun no designada.

El simpático joven D. Pedro Portau se ha encargado de la copia de los papeles de las señoritas por proceder mecanográfico.

Los señores D. Enrique Luis y D. Manuel Pérez con un patriotismo que les honra han ofrecido dos cuadros al óleo producidos por su magistral pincel y la Sra. Viuda de Torres y don Juan Marin los marcos artísticos para dichos cuadros que se expondran en elegante caballete que cede el Sr. Marin.

Ha sido reforzada la orquesta por los señores Pérez, Genaro y Tomás.

El billeteaje lo regala la sociedad «La Película».

Las tarjetas programas para las señoras son obsequio del señor Morató y su impresión en varias tintas son obra gratuita de D. Pedro Abadia.

D. Cornelio Payá regala el papel necesario para anuncios y programas, y D. Luis Zerón hará la tirada como donativo al Hospital.

Varios literatos de esta ciudad ofrecen su concurso para esta fiesta.

La comisión nos manifiesta su entusiasmo por las simpatías y facilidades que les muestran los vecinos todos de esta caritativa ciudad.

TEATRO CIRCO

Anoche se le dió otro golpecito á la «Sensitiva» que fué interpretada con acierto, teniéndose que repetir, á instancia del público, el kake vai que bailaron la Sta. Ruano y el señor Taberner; lo mismo sucedió con el duo que cantaron las señoritas Comes y Ruano.

La graciosa zarzuela titulada «Contrabando» fué muy reida; los señores Taberner y Cámara hicieron con lucidez sus papeles; y la señorita Fuertes, impresionó al tenorismo con sus ojos bonitos y su aire saleroso.

Pindoleque.

SUETOS Y NOTICIAS

Nuestro colega «La Semana» ha suspendido su publicación.

En el Colegio de Santo Domingo se han celebrado varias veladas literarias, que han resultado brillantísimas.

Mañana debutará en un teatro local la coupletista y bailarina la bella Argentina, que tanto éxito ha obtenido en Alicante y otras capitales.

Con tan atractivo número de variedades es seguro que contarán sus sesiones por llenos.

Ayer se dió parte á este Juzgado, de una riña habida el miércoles por la noche en Molíns, en la que resultó herido uno de los contendientes, quién ha ingresado en el hospital.

El agresor fué detenido y conducido á estas cárceles.

Al amanecer de hoy señalaba el termómetro cero grados. Para este clima, es esta una temperatura demasiado baja, capaz de haber producido en la huerta daños de consideración.

Esta mañana ha fallecido el R. P. Ferrando de la compañía de Jesus.

A esta enviamos nuestro más sentido pésame.

Imp. de L. Zerón.—Orihuela.

